
   
 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
UNIVERSIDADE FEDERAL FLUMINENSE 

INSTITUTO DO NOROESTE FLUMINENSE DE EDUCAÇÃO SUPERIOR 
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E DA TERRA 

 
 

1 de 5 
 

ATA DA 120ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS EXATAS, BIOLÓGICAS E 
DA TERRA 

 

Aos sete dias do mês de agosto de dois mil e vinte e quatro, às quatorze horas e três minutos, foi 1 

realizada, por videoconferência, a 120ª Reunião Ordinária do Departamento de Ciências Exatas, 2 

Biológicas e da Terra, sob a presidência do professor Luciano Gomes de Medeiros Junior. 3 

Estiveram presentes, os seguintes docentes: Cleber de Almeida Corrêa Junior, Diego de Matos 4 

Gondim, Erick Javier Palacios Escobar, Érika Silos de Castro Batista, Fábio Pacheco Ferreira, 5 

Fabrízzio Condé de Oliveira, Fernanda Mendonça de Vasconcellos, Francisco de Assis Alves da 6 

Silva, Georgia Regina Rodrigues Gomes Poly,  Gisele Américo Soares, Glaucia Ribeiro Gonzaga, 7 

Gustavo Silva Semaan, Horacio Marconi da Silva Matias Dantas Linhares, Igor David da Costa, 8 

Jean Carlos Miranda da Silva, João Bosco Bezerra de Farias, Joviana Sartori de Souza, Juan Lucas 9 

Nachez, Juliana Alves Carvalho, Laci Mary Barbosa Manhães, Luana de Almeida Pereira Baltar, 10 

Luiz Antônio Vieira Mendes, Marcelo Garcia Simão, Marcelo Nocelle de Almeida, Marciano Alves 11 

Carneiro, Maria Carmen Morais, Mateus Braga Oliveira, Maurício Rodrigues Silva, Nicole Brand 12 

Ederli, Patrícia Yukari Sato Rampazo, Renata Bacellar Mello, Ricardo Silveira Sousa, Rodolfo Alves 13 

de Oliveira, Rosilene Abreu Portella Corrêa, Sandra Machado de Souza Lima, Thiago Jordem 14 

Pereira, Tibério Borges Vale, Valessa Leal Lessa de Sá Pinto, Vitor Manoel Rodrigues do 15 

Nascimento, Wagner Rambaldi Telles e Wendel Mattos Pompilho. Justificaram a ausência, os 16 

docentes: André Luiz Gomes da Silva e Rodrigo Erthal Wilson. Docentes em férias/afastamento: 17 

Daniel Costa de Paiva, Francisco Miguel Zamora Inuma e Thiago Roberto da Possa Caramês. A 18 

pauta da reunião foi: 1. Informes; 2. Aprovação da Ata da 119ª Reunião Ordinária 19 

Departamental, de 3 de julho de 2024; 3. Projetos; 4. Estágio Probatório; 5. Solicitação de 20 

afastamento para pós-doutorado do professor Igor David da Costa; 6. Solicitação de 21 

aproveitamento interno de candidato excedente no concurso para a área de Física e/ou Ensino 22 

de Física, Edital de Abertura nº 54/2020; 7. Aprovação da Instrução Normativa PEB/INF/UFF Nº 23 

2/2024; 8. Assuntos gerais. Iniciam-se os trabalhos. 1. Informes: 1.1. O professor Luciano 24 

informou que os docentes que estivessem com processo de interrupção de férias aberto 25 

deveriam cumprir o horário normalmente, independentemente da análise do processo, 26 

conforme orientação enviada pela Divisão de Direitos e Vantagens (DDV) e compartilhada com 27 

todos. Informou ainda que o Departamento havia encaminhado aos docentes um e-mail enviado 28 

pela Gerência de Planejamento e Gestão de Pessoas que trazia informações acerca da marcação 29 

de consultas com a médica do Instituto, Dra. Patrícia Brito. Por fim, informou que já havia 30 

elaborado a primeira versão do quadro de horários para o próximo semestre e estava em contato 31 

com os coordenadores para realizar alguns ajustes. Ele pediu que, feito isso, os coordenadores 32 

compartilhassem com os docentes de seus cursos a versão ajustada. O professor ressaltou que, 33 

para a elaboração do quadro de horários, havia priorizado os dias indicados pelos docentes em 34 

detrimento das disciplinas, visto considerar que eles geravam mais impacto no quadro. Ele disse 35 
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que os docentes que não ficassem satisfeitos com as disciplinas que lhe foram atribuídas, 36 

precisariam alterar os dias que indicaram anteriormente. 1.2. O professor Vitor passou alguns 37 

informes referentes à reunião do Conselho Universitário (CUV). Ele disse que, na reunião, foi 38 

discutido o aumento do preço do bandejão, que atingirá, principalmente, os funcionários 39 

terceirizados. Disse que a Universidade apurou um valor de custo por refeição de R$ 14,50 e que 40 

o encaminhamento aprovado foi que a Reitoria solicitasse às empresas terceirizadas o aumento 41 

do valor do vale-refeição dos funcionários. Disse que também foi apresentado o Centro de 42 

Referência em Acesso a Direitos e Administração de Conflitos, iniciativa que foi bastante elogiada 43 

pelos conselheiros. O professor disponibilizou a página do Instagram onde os docentes poderiam 44 

obter mais informações sobre o assunto. Disse que os técnicos administrativos demandaram 45 

representação na Comissão de Ética da Universidade e o vice-reitor, que presidiu a reunião, 46 

informou que seria realizada uma eleição para tal fim. Finalizando seus informes sobre a reunião, 47 

disse que foi aprovada a participação da UFF em um fórum que reunia dez instituições públicas 48 

do estado do Rio de Janeiro e tratava de questões pertinentes à luta pela recomposição do 49 

orçamento das universidades, dentre outros assuntos. Em seguida, o professor Vitor informou 50 

que estava orientando uma pesquisa, realizada pelo Coletivo de Estudantes Negras(os) Corpo e 51 

Reflexos do INFES/UFF, que buscava mapear o perfil do Instituto segundo o critério de cor/raça. 52 

Ele disse que no dia onze de julho foi enviado um e-mail pela Direção com o formulário da 53 

pesquisa à toda comunidade acadêmica. O professor destacou que essa pesquisa seria 54 

importante para identificar o público do INFES, além de auxiliar com dados para a solicitação de 55 

bolsas e na captação de recursos. O professor Vitor ressaltou que dos oitenta e três docentes do 56 

Instituto, apenas doze haviam respondido à pesquisa, até o momento. Assim, pediu a todos que 57 

colaborassem respondendo ao formulário e disse que solicitaria à Direção para reenviar o e-mail, 58 

tendo em vista que o envio havia sido feito logo após o retorno da greve. Por fim, o professor 59 

informou que havia aceitado o convite para participar de um projeto de pesquisa chamado 60 

“Pesquisa aplicada na área de Políticas de Promoção da Igualdade Racial”. Ele explicou que o 61 

projeto era coordenado por um professor da UFF, em Niterói, e desenvolvido com o apoio da 62 

Fundação Euclides da Cunha (FEC) e em parceria com o Ministério da Igualdade Racial (MIR). O 63 

professor disse que o projeto abrangeria outras universidades e a função que exerceria seria a 64 

de consultor. O projeto seria desenvolvido no período de 1 de setembro de 2024 a 30 de abril de 65 

2025. 1.3. O professor Gustavo informou que, no dia 31 de julho, às 18h, ocorreu a 5ª Maratona 66 

Interna de Programação. O evento contou com a participação de treze alunos competidores e 67 

três alunos na comissão independente de avaliação, pela primeira vez formada exclusivamente 68 

por alunos do curso de Licenciatura em Computação. O evento foi organizado pelo grupo de 69 

pesquisa ANOTi e contou com a colaboração dos professores Gustavo Semaan, Sávio Gurgel 70 

Ribas, Rodolfo Oliveira, Rodrigo Erthal e Débora Alvernaz Corrêa (PUC-PR e Descomplica). O 71 

professor Gustavo agradeceu a atenção e colaboração da equipe da Gerência de Tecnologia da 72 

Informação (GTI) do Instituto, em especial, ao gerente Matheus Carvalho. 1.4. O professor 73 

Rodolfo informou que, na primeira semana do mês de julho, foi realizado o concurso docente 74 

para a área de Ciência da Computação/Sistemas de Computação. Ele disse que, apesar da boa 75 

qualidade dos candidatos, o ponto sorteado para a prova escrita era muito específico e nenhum 76 

deles conseguiu demonstrar o conhecimento necessário. Ele agradeceu aos técnicos 77 

administrativos Gessy e Willian e aos professores Gustavo, coordenador do curso de Licenciatura 78 

em Computação, e Luciano, chefe do Departamento, pelo apoio na realização do concurso. O 79 

professor Luciano agradeceu ao professor Rodolfo e aos demais membros da banca examinadora 80 
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pela competência demonstrada durante o certame. Ele destacou que tudo foi conduzido da 81 

melhor forma possível, mas, infelizmente, os candidatos não estavam preparados devidamente 82 

para as provas. 1.5. O professor Diego informou que o Acordo de Cooperação Internacional entre 83 

a Universidade Federal Fluminense e a Queen Mary University of London, aprovado há algum 84 

tempo pelo Departamento, havia sido aprovado em todas as instâncias e enviado à Reitoria para 85 

assinatura. Ele destacou que, apesar de ele ser o coordenador, o acordo era entre o 86 

Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra e a Queen Mary University of London. 87 

Em seguida, informou que um dos projetos que ele havia submetido para aprovação do 88 

Departamento foi aprovado no Edital FAPERJ N°21/2023 – Programa Jovem Cientista do Nosso 89 

Estado – 2023. Por fim, informou que a egressa do curso de Licenciatura em Matemática, Loiane 90 

Cristian de Sousa, havia sido aprovada no Mestrado em Educação da Universidade Federal do Rio 91 

de Janeiro (UFRJ), o qual havia sido bastante concorrido. 2. Aprovação da Ata da 119ª Reunião 92 

Ordinária Departamental, de 3 de julho de 2024: o professor Luciano informou que a ata havia 93 

sido enviada anteriormente, por e-mail, para apreciação de todos e que as alterações solicitadas 94 

foram realizadas. Encaminhamento: aprovar a Ata da 119ª Reunião Ordinária Departamental, 95 

realizada em 3 de julho de 2024. Em votação: aprovada. 3. Projetos: 3.1. Pesquisa: 3.1.1. 96 

Encaminhamento: aprovar os seguintes projetos de Pesquisa: “Simulação numérica de processos 97 

relacionados com o desenvolvimento do Sistema Nervoso Central utilizando o Physicell”, 98 

submetido pelos professores Thiago Jordem Pereira e Luana de Almeida Pereira Baltar; 99 

“Prevalência de microplásticos em peixes de igarapés amazônicos: influência da cobertura 100 

vegetal, distância para fontes pontuais de poluição e atributos funcionais”,  submetido pelo 101 

professor Igor David da Costa e aprovado na Chamada CNPq Nº 32/2023 - Pós-Doutorado Sênior 102 

- PDS 2023; “Meninas e mulheres nas Ciências Exatas”, submetido pela professora Maria Carmen 103 

Morais e aprovado com bolsa de Desenvolvimento Acadêmico pela Pró-Reitoria de Assuntos 104 

Estudantis; “Matemática e seus mistérios”, submetido pela professora Patrícia Yukari Sato 105 

Rampazo e aprovado com bolsa de Desenvolvimento Acadêmico pela Pró-Reitoria de Assuntos 106 

Estudantis; “Introdução à Cosmologia: um estudo do modelo cosmológico padrão, suas virtudes 107 

e seus desafios”, submetido pelo professor Thiago Roberto da Possa Caramês e aprovado com 108 

bolsa de Desenvolvimento Acadêmico pela Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis. Em votação: 109 

aprovados. 3.1.2. Encaminhamento: aprovar a renovação do projeto “Efeitos gravitacionais de 110 

defeitos topológicos cósmicos”, submetido pelo prof. Thiago Roberto da Possa Caramês. Em 111 

votação: aprovado. 3.2. Extensão: Encaminhamento: aprovar o projeto de Extensão “A Ciência 112 

por trás das Ilusões Ópticas”, submetido pelo professor Juan Lucas Nachez. Em votação: 113 

aprovado. 4. Estágio Probatório: 4.1. Encaminhamento: aprovar o Estágio Probatório do 114 

professor Thiago Roberto da Possa Caramês, tendo em vista o parecer favorável da comissão de 115 

avaliação, que aprovou o relatório final referente aos 32 (trinta e dois) meses de Estágio 116 

Probatório do docente. Em votação: aprovado o Estágio Probatório do professor Thiago Roberto 117 

da Possa Caramês. 4.2. Encaminhamento: aprovar o parecer da comissão de avaliação, que 118 

aprova o relatório final referente aos 32 (trinta e dois) meses de Estágio Probatório do professor 119 

Diego de Matos Gondim. Em votação: aprovado. 4.3. Encaminhamento: aprovar o parecer da 120 

comissão de avaliação, que aprova o relatório final referente aos 32 (trinta e dois) meses de 121 

Estágio Probatório da professora Patrícia Yukari Sato Rampazo. Em votação: aprovado. 5. 122 

Solicitação de afastamento para pós-doutorado do professor Igor David da Costa: o professor 123 

Igor explicou que seu afastamento já havia sido aprovado no ano anterior, conforme consta na 124 

Ata da 105ª Reunião Ordinária Departamental. Entretanto, nela não constava o período de seu 125 
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afastamento, tendo em vista que, na época, ele ainda estava concorrendo aos editais, a fim de 126 

conseguir uma bolsa para seu pós-doutorado. Diante disso, como agora ele havia sido 127 

contemplado com uma bolsa e já sabia o período no qual se afastaria, estava solicitando a 128 

aprovação novamente para que ele pudesse dar entrada no processo com a ata atualizada. O 129 

professor acrescentou que o Colegiado do curso de Ciências Naturais já estava ciente e de acordo 130 

com seu período de afastamento. Encaminhamento: aprovar o afastamento no país do professor 131 

Igor David da Costa, para realização de pós-doutorado, no período de 24 de março a 15 de 132 

dezembro de 2025, no Laboratório de Ciências Ambientais, na Universidade Estadual do Norte 133 

Fluminense Darcy Ribeiro (UENF). Em votação: aprovado. 6. Solicitação de aproveitamento 134 

interno de candidato excedente no concurso para a área de Física e/ou Ensino de Física, Edital 135 

de Abertura nº 54/2020: o professor Luciano disse que o Departamento de Ciências Exatas (VCE), 136 

de Volta Redonda, havia aberto um processo de nomeação de docente por aproveitamento 137 

interno, no qual solicitavam a nomeação do candidato aprovado em segundo lugar no concurso 138 

realizado pelo PEB para a área de Física e/ou Ensino de Física. Ele explicou que a plenária 139 

departamental precisava deliberar sobre a solicitação e decidir se aprovava ou não o 140 

aproveitamento pretendido. O professor Marciano, coordenador do curso de Licenciatura em 141 

Física, acrescentou que, no referido concurso, foram aprovados cinco candidatos, dos quais foi 142 

nomeado o primeiro lugar, o professor Thiago Caramês, restando, portanto, quatro candidatos. 143 

Ele informou que o Colegiado do curso havia discutido o assunto e estava de acordo com o 144 

aproveitamento. Encaminhamento: aprovar o aproveitamento interno, solicitado pelo 145 

Departamento de Ciências Exatas (VCE), do candidato Erich Monteiro Bailly Andersen Cavalcanti, 146 

aprovado em segundo lugar no concurso para a área de Física e/ou Ensino de Física, Edital de 147 

Abertura nº 54/2020, realizado pelo Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra 148 

(PEB). Em votação: aprovado. 7. Aprovação da Instrução Normativa PEB/INF/UFF Nº 2/2024: o 149 

professor Luciano explicou que o Regimento Interno do PEB, discutido e aprovado pela plenária 150 

departamental, após análise da Pró-Reitoria de Planejamento (PROPLAN), precisou ter algumas 151 

partes retiradas, por elas não poderem constar nesse tipo de documento. Dessa forma, as partes 152 

que tratavam das comissões permanentes e temporárias e da Coordenação de Monitoria foram 153 

retiradas do Regimento Interno e, para que a normatização do conteúdo não se perdesse, 154 

passaram a constar na Instrução Normativa PEB/UFF Nº 2/2024, elaborada para tal fim. Ele 155 

destacou que o texto não sofreu nenhuma alteração em relação ao que constava no Regimento 156 

Interno e encaminhou a votação pela plenária, tendo em vista que o documento havia sido 157 

enviado anteriormente para ciência de todos. Encaminhamento: aprovar a Instrução Normativa 158 

PEB/INF/UFF Nº 2/2024, que dispõe sobre as comissões permanentes e temporárias e a 159 

Coordenação de Monitoria do Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra (PEB). Em 160 

votação: aprovada. 8. Assuntos gerais:  o professor Marcelo Simão comentou sobre o baixo 161 

número de bolsas de Monitoria que o PEB vem recebendo nos últimos anos e sugeriu que fosse 162 

criado um grupo de docentes para elaborarem um documento para envio à Pró-Reitoria de 163 

Graduação (PROGRAD) reivindicando mais bolsas. O professor Luciano disse estar de acordo, mas 164 

destacou que também era importante a submissão de mais projetos pelos docentes. A professora 165 

Juliana, coordenadora de Monitoria do PEB, se posicionou da mesma maneira e destacou que o 166 

baixo número de projetos submetidos conduzia a Divisão de Monitoria (DMO) a entender que 167 

precisava oferecer poucas bolsas ao Departamento. O professor Rodolfo complementou dizendo 168 

que os professores deveriam elaborar projetos que atendessem o maior número de alunos 169 

possível, aglutinando disciplinas afins, visto que esse também era um critério de avaliação para 170 
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a divisão das bolsas. O professor Vitor reforçou que a pesquisa coordenada por ele poderia ter 171 

grande relevância no pedido de aumento do número dessas e de outras bolsas, já que ela poderia 172 

apresentar um forte argumento para tal solicitação, tendo em vista que os resultados 173 

preliminares apontavam que o público atendido pelo Instituto era carente. Nada mais havendo 174 

a tratar, a reunião foi encerrada às quatorze horas e quarenta minutos. Para constar, eu, Gessy 175 

Rosalino do Couto, Secretária, lavro a presente ata, que assino juntamente com Luciano Gomes 176 

de Medeiros Junior, Chefe do Departamento de Ciências Exatas, Biológicas e da Terra. 177 
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